



MINISTÈRE
DES ARMÉES

Liberté
Égalité
Fraternité

Discours de Sébastien Lecornu

Ministre des Armées

Prise d'arme à l'occasion des 80 ans du BCRA et des 40 ans de la DGSE

Cour des Invalides, Paris, le 11 octobre 2022

Madame la secrétaire d'Etat, *[Patricia Mirallès]*
Madame, Messieurs les parlementaires, *[Houllié, Cambon, Colombier]*
Mon général, Monsieur le chef d'état-major des armées,
Mon général, Monsieur le chef d'état-major particulier,
Monsieur le directeur général de l'armement,
Mon général, monsieur le chef d'état-major de l'armée de l'Air et de l'Espace,
Madame, monsieur les ministres, *[Parly, Gaymard]*
Monsieur le directeur général de la sécurité extérieure,
Officier généraux,
Officiers, sous-officiers, personnels civils et militaires de la DGSE,
Mesdames, Messieurs,

Il est une constante depuis que le monde est monde : l'incertitude dans laquelle nous plonge l'imprévisibilité des Hommes. Face à cet aléa permanent de l'Histoire, les grandes Nations qui se rêvent un grand destin se doivent de connaître et d'agir face aux desseins de leurs adversaires, mais également ceux de leurs partenaires. Elles doivent les observer afin de comprendre le monde tel qu'il est, pour en anticiper les menaces, en saisir les opportunités et agir pour infléchir le cours de l'histoire.

Au sein du ministère des armées, vous répondez à cette mission : donner les clés de compréhension du monde à ceux qui ont la responsabilité et l'honneur de décider des affaires de la France. Et plus encore, en remplissant les missions d'action clandestines qui sont parfois la réponse la plus adaptée que les démocraties aient dans leur arsenal pour se défendre des attaques les plus sournoises de ceux qui la menacent.

Depuis 80 ans, en héritiers du bureau central de renseignement et d'action, succédant au SDECE, et depuis 40 ans au sein de la direction générale de la sécurité extérieure : vous servez la Patrie dans l'ombre, vous adaptant aux menaces, les anticipant, les entravant hors du territoire national, pour protéger la France et les Français.

Les Français attendent de vous que vous les remplissiez avec l'audace indispensable qui fait le soldat victorieux. C'est cette culture de la témérité et de la prise de risque, que vous cultivez depuis 80 ans, qui assure à la France sa place parmi les grandes Nations.

[Le BCRA]

Le général de Gaulle identifia dès juillet 1940 ce besoin d'appréhender les menaces pour mieux les combattre, les services secrets de la France Libre deviendront dès 1942 le BCRA. Ce faisant, il créa un nouveau modèle de service spécial qui associe l'action et le renseignement répondant directement au pouvoir politique : agents de la DGSE, dont les militaires du Service Action, et à travers vous, l'ensemble de la direction : vous en êtes les héritiers directs.

Les volontaires qui se sont engagés ont tout abandonné pour sauter vers une mission où chaque minute engageait leur vie ; où chaque information récoltée, était un poids de plus qu'il ne faudrait pas révéler ; où chaque jour passé était un jour gagné sur la mort. Une mort qui semblait, au colonel Passy « *tellement plus dure que sur un champ de bataille, par tout ce qu'elle comporte de volontaire, de solitaire et d'anonyme.* » En ce haut lieu où la Nation honore ses combattants et ses héros, je veux rendre un peu de gloire à ces femmes et à ces hommes qui – *dans l'anonymat de leur mission* – ont tant donné pour le salut de notre Patrie. En particulier aux 174 Compagnons de la Libération. Leur audace vous oblige, vous qui êtes leurs héritiers – vous qui, militaires de la DGSE portez la fourragère de l'Ordre de la Libération ou, pour tous les agents, ce bel insigne de filiation – et agissez dans leur sillage pour la sécurité, la souveraineté et la grandeur de la France.

[La DGSE]

Si les temps ont changé, les objectifs demeurent. Les missions que vous remplissez aujourd'hui ne visent pas d'autres buts. Pour y répondre, vous devez sans cesse repousser les limites du possible pour toujours mieux connaître, comprendre et anticiper les rivalités et les colères du monde.

Les menaces évoluent, les adversaires changent, et parfois les alliés aussi, vous engageant dans une course d'adaptation permanente. Si vous maîtrisez toujours les techniques les plus rustiques – *héritées de vos anciens du BCRA* – vous relevez aussi les défis des nouvelles technologies de contrôle des flux et des populations, qui gagent de la réussite de vos missions clandestines. Vous devez désormais vous adapter aux enjeux des nouvelles conflictualités, dans la lutte informationnelle, le cyber, l'espace ou les fonds marins. Sur ces nouveaux terrains, c'est une course à la supériorité stratégique – *et même politique* – qui s'est lancée entre Etats : elle est déterminante pour la sécurité de notre Nation. L'audace dont vous ferez preuve, pour prendre l'avantage dans cette course sera décisive.

Ces changements vous concernent toutes et tous dans les évolutions qui doivent réformer profondément la DGSE dans les semaines à venir. La réorganisation en cours incarne cette dynamique toujours plus intégrée, tournée vers l'action et la prise de risque au service du succès des armes de la France.



**MINISTÈRE
DES ARMÉES**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Le déménagement du service au Fort-Neuf de Vincennes sera la dernière étape de cette nouvelle page qui s'ouvre pour le Service.

En fêtant le 40^{ème} anniversaire, vous ouvrez donc un nouveau chapitre dans l'histoire des services secrets de la France, qui fait peser sur vous le poids de la confiance que vos compatriotes accordent à leurs armées.

Plus que sa confiance, la Nation vous accorde aussi sa reconnaissance et cette prise d'armes dans la cour des Invalides en est le témoignage. Je viens de remettre des ordres nationaux à celles et ceux qui se sont distingués par leur courage; mais également des Croix de la Valeur Militaire aux fanions des unités du service action pour la bravoure de leur combat sous nos couleurs, sur tous les continents et face à tous les dangers au sein :

- du Centre Parachutiste d'Entraînement aux Opérations Maritimes (CPEOM),
- du Centre Parachutiste d'instruction spécialisée (CPIS),
- du Centre Parachutistes d'Entraînement Spécialisé (CPES),
- du Groupe Aérien Mixte 56 (GAM 56)
- et le bâtiment de soutien polyvalent « Alizé ».

Cet instant qui nous rassemble autour du mythique drapeau du 44^{ème} régiment d'infanterie et sur lequel est accrochée la fourragère de l'Ordre de la Libération est l'occasion de vous dire ce que la Nation doit à ceux qui vous ont précédé, le poids de la confiance qu'elle place en vous, et l'immense reconnaissance qu'elle vous accorde pour votre engagement.

Cette confiance vous engage à faire preuve de toutes les audaces et à assumer tous les risques au service de la Nation, comme le dit votre devise « Patriam Servando »¹. Pour l'honneur du Service, et pour la grandeur de la France !

Vive la DGSE !
Vive la République !
Et vive la France !

Sébastien Lecornu, ministre des Armées

1 Devise de la DGSE